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Банк

Качество жизни
В текущем году в России на-
считывается около семи со-
тен банков, а когда-то, на за-
ре перестройки, их было 
больше 2 тыс. Отзыв лицен-
зии у банков стал уже при-
вычным явлением, которое 
может удивить обычного 
гражданина разве что разме-
ром дыр в их капитале. А на 
санацию отдельных банков 
государство тратит сотни 
миллиардов.  Несмотря на то, 
что активная политика Цен-
тробанка по расчистке рын-
ка от сомнительных игроков 
уже привела к исчерпанию 
фонда страхования вкладов, 
еженедельный отзыв лицен-
зий продолжается.

Глава ВТБ Андрей Кос-
тин в интервью телеканалу 
«Россия 24» назвал количес-
тво банков, которое может 
остаться в России через пять 
лет при таком развитии со-
бытий: «200–300 банков ос-
танется — это я подсчитал, 
сколько Центробанк изыма-
ет лицензий в год, сколько 
происходит слияний и пог-
лощений. Получается, что 
через пять лет у нас останет-
ся где-то 300 банков».

Впрочем, как утверждает 
председатель ЦБ РФ Эльвира 
Набиуллина, политика ре-
гулятора направлена не на 
снижение количества бан-
ков, а на выведение с рынка 
слабых игроков.  «Наша ра-
бота по оздоровлению бан-
ковского сектора, в том чис-
ле по отзыву лицензий, ни-
как не исходит из нашего 
желания сократить количес-
тво банков в России. У нас 
нет никаких ориентиров по 
тому, сколько должно быть 
банков в стране. Главное, 
что они должны быть здоро-
выми»,— заявила она в ин-
тервью телеканалу CNBC.

Тем не менее о том, что в 
России слишком много бан-
ков, не раз говорилось в вы-
сших эшелонах власти. Еще 
в начале 2014 года на встрече 
со студентами МИФИ прези-
дент РФ Владимир Путин за-
явил: «У нас сейчас 970, око-
ло 1 тыс., банков — чуть по-
меньше, и для нашей эконо-
мики, конечно, это большое 
количество финансовых уч-
реждений. Сопоставимая с 
нами по размерам — не по 
доходам на душу населения, 
а по размерам — экономика 
Германии (мы добрались до 
пятого места в мире по объ-
емам экономики), и там, по-
моему, 251 банк. Это о чем го-
ворит? Это говорит о том, что 
часть финансовых учрежде-
ний, конечно, должны уве-
личивать и свой капитал, и 
свои ресурсы, свои активы 
должны увеличивать для то-

го, чтобы чувствовать себя 
уверенно, стабильно, долж-
ны бороться за качество кре-
дитного портфеля».

Родственные связи
Банков в стране немало, од-
нако объем кредитования 
по-прежнему не позволяет 
удовлетворить все потреб-
ности бизнеса. Суммарный 
объем банковских кредитов 
по отношению к ВВП в 2015 
году составил 71,5%, тогда 
как во многих европейских 
странах с развитой экономи-
кой этот показатель, как пра-
вило, выше 100%.

Вдобавок из-за общего 
экономического кризиса, 
девальвации рубля, высо-
кой ключевой ставки и сдер-
живающей политики Цент-
робанка, препятствующей 
росту потребительского кре-
дитования, банки стали кре-
дитовать еще меньше. Годо-
вые темпы прироста кре-
дитного портфеля банков за 
последний год замедлились 
в два с половиной раза — 
с 28,6% до 10,4%.

Недавно проведенный 
НАФИ (Национальное агент-
ство финансовых исследо-
ваний) опрос представите-
лей малого и среднего биз-

неса также рисует безрадос-
тную картину. На вопрос об 
источниках финансирова-
ния своего бизнеса боль-
шинство предпринимате-
лей ответили, что рассчиты-
вают либо только на себя, ли-
бо на родственников. На тре-
тьем месте были ссуды мик-
рофинансовых организа-
ций, несмотря на то, что они 
в несколько раз дороже бан-
ковских кредитов. При этом 
среди 20 названных источ-
ников финансирования бан-
ковские кредиты оказались 
только во второй десятке. 
По словам предпринимате-
лей, кредитоваться в банках 
дорого, у кого-то нет доста-
точного обеспечения, да и, 
самое главное, довольно ма-
ло банков, готовых кредито-
вать малый бизнес, а значит, 
и слишком небольшая кон-
куренция между ними за та-
ких клиентов. По словам уп-
равляющего партнера НАФИ 
Павла Самиева, в нынешних 
нестабильных экономичес-
ких условиях большинство 
крупных банков опасаются 
работать с мелкими клиен-
тами из-за растущих рисков 
просрочки и невозвратов. За-
то для региональных кредит-
ных организаций это более 
подходящий сегмент, одна-
ко под действием целого ря-
да факторов, в том числе из-
за постепенного укрупнения 

федеральных игроков, мест-
ных региональных банков 
с каждым годом становится 
все меньше.

Если посмотреть на кон-
центрацию банковского рын-
ка, то на первые пять круп-
нейших банков, среди ко-
торых только один частный 
(Альфа-банк), приходится 54% 
всех активов банковской сис-
темы (почти 45  трлн руб.), то 
есть больше половины рын-
ка. Еще 33% (27 трлн руб.) аб-
сорбируют банки топ-50 по ак-
тивам. А дальше сразу замет-
но меньше: активы оставших-
ся банков из топ-200 составля-
ют только десятую часть рын-
ка (8 трлн руб.), а на банки из 
третьей сотни и дальше и вов-
се приходится примерно 3% 
активов (2  трлн руб.). Причем 
доля крупных и средних бан-
ков с каждым годом увели-
чивается. При этом в послед-
ние два года сегмент банков 
топ-20 растет особенно быст-
ро. Происходит это в первую 
очередь за счет участия этих 
банков в многомиллиардных 
санациях крупных банков. 
При таком механизме банк-
санатор получает не только 
проблемный банк, но и мно-
гомиллиардный долгосроч-
ный кредит (обычно на де-
сять лет) под символическую 
процентную ставку (как пра-
вило, 0,51% годовых) на его 
оздоровление. Так что с лег-

кой руки регулятора процесс 
укрупнения банков идет пол-
ным ходом. Буквально за не-
сколько лет за счет санаций 
в России появилось несколь-
ко резко выросших банковс-
ких групп, например группа 
СМП-банка, принадлежащая 
братьям Ротенбергам, груп-
па Бинбанка Михаила Гуце-
риева и Микаила Шишхано-
ва, «Открытие» Вадима Беля-
ева и группы других инвесто-
ров и т. д.

Кроме того, практика по-
казывает, что и помогает в 
кризисные периоды госу-
дарство только крупным иг-
рокам. В этот раз государс-
тво готово поддержать три-
четыре десятка крупнейших 
банков, выделив им в рам-
ках антикризисного плана 
830  млрд руб.  Региональным 
банкам при этом достались 
сущие крохи — пока что до 
5 млрд руб.

Распределение активов по 
регионам также демонстри-
рует безусловное доминиро-
вание столичных федераль-
ных банков. Согласно дан-
ным Центробанка на 1 янва-
ря, более 90% банковских ак-
тивов страны сосредоточено 
в Центральном федеральном 
округе, причем почти все они 
приходятся на Москву (48,3 
трлн из 48,9 трлн руб.). Тогда 
как активы банков, зарегис-
трированных в Сибири, со-
ставляют всего 233 млрд руб., 
в Дальневосточном феде-
ральном округе — 478 млрд 
руб., в Южном федеральном 
округе — 315 млрд руб., на 
Северном Кавказе — и вовсе 
38,5 млрд руб. Очевидно, что 
эти регионы испытывают не-
хватку банковских услуг.

Центробанк предъявля-
ет к региональным банкам 
точно такие же требования 
в отношении капитала, ре-
зервов, как и к крупным фе-
деральным игрокам. С про-
шлого года минимальный 
размер капитала для бан-
ков увеличен до 300 млн руб. 
И, видимо, со временем бан-
кам опять придется пере-
жить принудительную дока-
питализацию.  Обсуждалась 
идея увеличить минималь-
ный капитал до 1  млрд руб., 
но на фоне санкций и де-
вальвации тема постепенно 
сошла на нет. Впрочем, как 
утверждал в прошлом году 
(см. „Ъ“ от 26 января 2015 го-
да) зампред ЦБ Михаил Су-
хов, «от идеи дальнейшей до-
капитализации никто не от-
казался, хотя новые сроки и 
планки действительно пока 
не обсуждаются».

При этом в Америке, на-
пример, есть специальные ре-
гиональные лицензии для не-
больших банков. Они замет-
но дешевле обыч-
ной лицензии, 
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Триллионы кончились

По итогам 2015 года можно констатиро-
вать, что российская банковская систе-
ма постепенно оправляется от шока конца 
2014 года, вызванного резкой девальваци-
ей рубля и последовавшим за этим стре-
мительным ростом процентных ставок, па-
дением спроса на кредиты и увеличением 
числа их невозвратов. Прежде всего сто-
ит отметить опережающий рост капитала 
и резервов по ссудам в 2015 году, что по-
высило финансовую устойчивость банков. 
Вместе с тем о восстановлении кредитова-
ния пока говорить не приходится: просро-
ченная задолженность по выданным ссу-
дам продолжает расти, темп роста активов 
на рекордно низком за последние пять лет 
уровне, а прибыль упала в три раза по срав-
нению с не самым удачным 2014 годом.

Деньги без денег
Общий спад в экономике, наблюдавшийся в 
2015 году, довольно существенным образом 
повлиял и на банковскую систему. Прежде все-

го это выразилось в более осторожной полити-
ке кредитных учреждений, нежелании брать 
на себя дополнительные риски. Если ориен-
тироваться на данные рейтинга «Интерфакс-
ЦЭА», совокупные активы российской бан-
ковской системы в 2015 году выросли в номи-
нальном выражении всего на 5,2%. Оценки 
Банка России схожие: рост на 6,2%, что стало 
худшим показателем после кризисного 2009 
года, когда наблюдался рост на 5% (для срав-
нения: в 2014 году активы российских банков 
выросли на 35,2%, в 2013-м — на 16,0%).

Впрочем, даже этот скромный рост связан с 
чисто бухгалтерскими эффектами, а не эконо-
мическими успехами. «В четвертом квартале 
активы банков выросли на 4,8% по сравнению 
с 2,0% роста за первые девять месяцев 2015 го-
да,— отмечает главный аналитик Промсвязь-
банка Дмитрий Монастыршин.— Основными 
драйверами роста активов банков стала деваль-
вация рубля, поскольку около 35% активов бан-
ков сформировано в валюте, а также традици-
онное увеличение госрасходов в конце года».

Центробанк приводит данные по динами-
ке активов с учетом валютной переоценки (то 

есть за вычетом эффекта увеличения рублевой 
стоимости валютных активов из-за обесцене-
ния российской валюты): в этом случае наблю-
дается уже не рост, а падение на 1,6%.

Главным фактором, определявшим дина-
мику активов, стало резкое замедление креди-
тования юридических лиц и сокращение пор-
тфеля кредитов населению. По данным Банка 
России, кредиты небанковскому сектору эко-
номики в 2015 году выросли в номинальном 
выражении на 12,7%, кредиты населению со-
кратились на 5,7,%, при этом особенно силь-
но пострадал сегмент необеспеченных потре-
бительских ссуд (-12,4%). Это намного хуже по-
казателей 2014 года, когда объем кредитов не-
финансовому сектору вырос на 31,3%, населе-
нию — на 13,8%. При этом объем вкладов насе-
ления вырос за год довольно значительно — 
на 25,2% против 9,4% в 2014 году.

«Сокращение кредитного портфеля физи-
ческих лиц вызвано стремлением населения 
уменьшить свою кредитную нагрузку,— по-
лагает начальник управления маркетинговой 
стратегии и исследований ВТБ 24 Дмитрий Ле-
петиков. — К концу 2015 года доля расходов на 

обслуживание банковских долгов в доходах 
населения снизилась практически до уров-
ня 2012 года. Люди гораздо тщательнее взве-
шивают свои риски. Валюта и до 2015 года не 
играла большой роли в кредитах населения, 
а после истории с валютными ипотечниками 
выдачи валютных кредитов, причем не только 
ипотечных, практически прекратились».

«Сокращение розничного кредитного 
портфеля можно связать с падением реаль-
ных доходов населения и ухудшением ситу-
ации на рынке труда»,— соглашается с колле-
гой Дмитрий Монастыршин. Небанковские 
эксперты первопричиной снижения креди-
тования физических лиц называют не сокра-
щение спроса, а ужесточение условий выда-
чи ссуд. «Многие банки сокращают лимиты 
на кредитование населения в связи с падени-
ем его доходов и ростом рисков такого кре-
дитования,— говорит вице-президент ком-
пании ФБК Алексей Терехов.— Важную роль 
здесь играют и требования ЦБ очень осторож-
но относиться к кредитным рискам по отно-
шению к физическим лицам, создавать соот-
ветствующие резервы».

Главный аналитик Сбербанка Михаил Ма-
товников отмечает, что в четвертом квартале 
ситуация с кредитованием населения начала 
меняться: «Мы увидели восстановление спро-
са на потребительское кредитование. Причем 
спрос этот был довольно высоким, гораздо вы-
ше наблюдавшейся с начала прошлого года ли-
нии тренда. Пока это не отразилось существен-
ным образом на объемах кредитных портфе-
лей — просто потому, что именно в конце года 
в связи с выплатой бонусов люди традицион-
но направляют эти средства на погашение кре-
дитов. Мы предполагаем, что соответствующий 
эффект станет заметным в первом квартале».

В секторе кредитования нефинансовых ор-
ганизаций ситуация выглядит более оптимис-
тично. Несмотря на то, что общий рост портфе-
ля на 12,7% — довольно скромный результат, 
большая его часть (примерно 10%) пришлась 
на второе полугодие, что может свидетельство-
вать о некоей стабилизации ситуации. Впро-
чем, и здесь все не так уж гладко. Эксперты ука-
зывают на то, что ситуация выглядит более или 
менее нормальной только в сегмен-
те кредитования крупных компаний.
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В 2015 году количество 
российских банков сократилось 
на сотню, и это не предел

В 2015 году в России лицензии лишились еще семь десятков банков. Учитывая активную пози-
цию Центробанка, это далеко не предел. Впрочем, насколько можно и нужно сократить рос-
сийский банковский сектор — вопрос дискуссионный.

В ближайшее время на феде-
ральном уровне должно завер-
шиться согласование проекта 
основных направлений разви-
тия финансовой системы стра-
ны в 2016–2018 годах, пред-
ставленного Банком России в 
конце прошлого года. Предло-
жения региональных банкиров 
комментирует первый замести-
тель председателя совета Ас-
социации региональных банков 
России Михаил ГАПОНОВ. 

— Как вы в целом оцениваете 
представленный Банком России 
проект основных направлений 
развития финансовой системы 
РФ в 2016–2018 годах?
— Это рамочный документ, но хорошо, что он в принципе появился. Его 
разработчики очень грамотно описывают стратегию развития отрасли и 
констатируют единство финансового рынка страны. При этом, что осо-
бенно важно сегодня, в стратегии нет таких опасных вещей, как, напри-
мер, возможность появления саморегулируемых организаций в банков-
ской сфере — это принципиальная позиция Банка России, и это радует. 

В то же время в проекте нет и некоторых важных актуальных инстру-
ментов. Надеюсь, что часть из них после обсуждения с региональными 
банкирами появится в итоговой версии стратегии. Вообще, мне бы не хо-
телось, чтобы это был застывший документ. Правильнее было бы адап-
тировать стратегию к реальным условиям, вносить в нее коррективы. 
— Каких инструментов не хватает?
— На мой взгляд, в стратегии могли бы быть отражены возможности 
контрциклического регулирования со стороны Банка России, предус-
матривающего снижение требований к резервам и нормативам по капи-
талу, предоставление поддержки в виде дополнительных источников ре-
финансирования в период экономических сложностей. Ведь кризис тре-
бует особого подхода со стороны регулятора, но в первоначальной редак-
ции стратегия этого не учитывает. 

Кроме того, существует проблема роста транзакционных издержек: 
сегодня банки заполняют 70 форм отчетности ЦБ, в которых содержит-
ся 526 разделов и учитывается 28 тыс. показателей. И если предприятия 
сдают отчетность один раз в год, то банки — ежегодно, ежеквартально и 
ежемесячно, а по ряду форм отчитываются в ежедневном режиме. В та-
ких объемах нет необходимости, и было бы правильно сократить коли-
чество показателей хотя бы до 6 тыс. Это будет эффективнее для анализа 
отчетности и оптимизирует деятельность кредитных организаций. Этот 
вопрос уже обсуждался в прошлом году, но Банк России не только не пе-
ресмотрел количество форм банковской отчетности, но и увеличил их. 
Поэтому мы предлагаем привести банковскую отчетность к единому зна-
менателю, исключив дублирующие друг друга формы. 
— В ходе дискуссии о стратегии развития рынка также обсуждался 
вопрос унификации подходов Банка России к игрокам рынка. Ка-
кое значение это имеет для региональных банков?
— Принципиальное. Приведу лишь один пример: Банк России в сво-
их комментариях неоднократно подчеркивал, что участие в програм-
ме докапитализации Агентства по страхованию вкладов (АСВ) не являет-
ся своеобразным «знаком качества». На деле все оказывается иначе. Так, 
на Гайдаровском форуме в январе 2016 года замминистра финансов РФ 
Алексей Моисеев заявил, что доступ к деньгам госкорпораций, госком-
паний и бюджета, размещаемым Федеральным казначейством, сохранят 
только банки, отобранные АСВ для докапитализации. Хотя сейчас крите-
рии Федерального казначейства и так достаточно жесткие: казначейство 
может размещать средства на депозиты банков с генеральной лицензи-
ей ЦБ, капиталом от 5 млрд руб. и рейтингом международного агентства 
не ниже BB- или Ba3. То есть подавляющее число региональных банков 
и так не имеет доступа к данным ресурсам, а с учетом заявления Алексея 
Моисеева оставшиеся лишаются возможности использовать этот инстру-
мент. Целесообразно в этой связи, на мой взгляд, исходить из принципов 
пропорционального регулирования.
— К чему может привести предоставление Банку России права про-
фессионального мотивированного суждения в отношении оценки 
предмета залога, принятого в качестве обеспечения по кредиту?
— С одной стороны, введение профессионального мотивированного 
суждения при оценке стоимости залога оправдано — банки порой дейс-
твительно завышают стоимость объектов залога. С другой — вызывает 
обеспокоенность возникающий в связи с этим большой простор субъек-
тивизма в оценке сроков реализации залога. Поэтому хотелось бы, что-
бы сохранилась возможность диалога, обмена мнениями между регуля-
тором и банком. Иначе есть риск для возможности использования зало-
гового обеспечения при корректировке резервов на возможные потери 
по ссудам.
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